
积极应对油价上涨的连锁反应
□本报评论员 崔滨

20日起，汽油价格正式
步入“8”时代的历史新高，
这是2009年6月以来，油价上
调幅度最大的一次。对于国
家意图理顺油价体系以推
动资源产品价格改革的愿
景，如何同时平抑物价保障
民生，则成为公众最为关注
的焦点。

虽然此次油价涨幅，追
平了2009年成品油定价机制
改革以来的最大调幅，但应
该看到的是，在工业化、城
市化的快速发展中，我国成
品油消费持续快速增长，对
进口原油的依赖已经从2000

年的 3 0%上升至 2 0 1 1年的
56%。而同时，我国包括汽柴
油价格在内的水电气等资
源类基础商品价格，仍然保
留着计划经济时代公众福
利的印迹，一直处于较低的
水平。

眼下，我国正面临改变
既有的高能耗、高污染的粗放
式经济模式的巨大挑战，使资
源类商品价格合理回归，以价
格杠杆调节和引导经济结构
调整，正体现了我国未来发展
改革的重要方向。

但同时值得注意的是，
就在油价宣布上调的20日，
央行公布的城镇居民问卷
调查显示，今年一季度，有

62 . 9%的居民认为物价“高，
难以接受”，期待物价回落
成为目前民众的最大愿景。

汽柴油作为生产生活
的基础资源类商品，此次价
格上调必然会引发价格上
涨的连锁反应。比如眼下被
戏称为“向前葱”的高价大
葱，除了产量减少的原因，
高价格中的相当大一部分，
是运输流通环节的高油价
成本和种种不合理收费。而
正在紧张准备中的春耕工
作，也会因为汽柴油价格的
上涨，引发种子、化肥以及
耕种成本的提高，进而传导
至粮食价格。

面对调整油价促改革

与保障民生稳物价之间的
博弈，有关部门还是应该以
民生为重，尽量减少涨价带
来的连锁反应。比如温家宝
总理在河南提到的，如果油
价提高，国家有望直接给炼
厂和农民、困难群体补贴，
纾缓涨价带来的民生影响。

同时，国家发改委相关
负责人也提到，油价上调
后，对与居民生活密切相关
的铁路客运、城市公交、农
村道路客运等价格暂不作
调整；对鲜活农产品运输车
辆免收通行费并对收费公
路进行专项整治，清理各类
违规和不合理收费，降低偏
高的通行费收费标准。

除了减少老百姓为油
价上涨而带来的物价成本
提高埋单外，公众更为关心
的是，垄断我国汽柴油生产
和销售的中石油、中石化，
能否借助此次价格调整，提
高生产效率、优化资源配
置，革除成品油价格中的垄
断机制，真正推动资源类商
品价格回归市场调节，创造
公平公正的价格体系。

其实，不论是油价调
整，还是整个资源类商品价
格体系的改革，其最终目的
都是为了民众的福祉，而只
有带着民生情怀的价格改
革，才能得到民众的理解，
真正发挥价格杠杆的作用。
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□本报评论员 李康宁

近日，河北正定举行了
迄今最大规模的春季祭孔
活动，来自北京、上海等地
的代表和孔氏宗亲300余人
参礼。这次祭孔典礼，全名
是“壬辰年春祭至圣先师释
奠礼”，按照中国明代礼仪
程序，由迎神、初献、亚献、
终献等十部分组成。

书声清朗，钟鼓铿锵。
在这样一派庄严肃穆的气
氛中纪念至圣先师孔子，足
见组织者的苦心与匠心。然
而，如此大费周章生造出来

的古意盎然，正如翻新的古
董一般，不免透出些“做旧”
的痕迹。而那些叩首作揖的
程序，用现代人的审美习惯
打量起来，似乎也大异其
趣。

孔子所创立的儒家学
说，是中国传统文化中的精
华。数千年绵延至今，在国
人的为人处世之道中，起着
不可替代的作用。在当今社
会公共道德水平难孚众望
的时候，用孔学所倡导的美
德儆恶扬善具有现实意义。
但正如孔子所言，“道不远
人，人之为道而远人，不可

以为道”。宣扬大道，必须符
合时代的精神需要，并尊重
公众的认知习惯，不宜生搬
硬套。这种为了宣扬孔子精
神而大搞祭祀仪式的做法，
正是“为道而远人”的一种
表现。

纪念孔子固然不错，但
将其高供在神龛之上叩首
作揖，将其当做神祇来崇
拜，无疑与时代的要求格格
不入。今天，我们宣扬人人
平等的观念，那些下跪磕头
的礼仪在官方活动中看上
去是那样的刺眼，又如何让
在场的儿童相信人与人是

平等的。而且，那些繁文缛
节看似是为了遵循古制，但
对于今天的大多数人而言，
显得过于陈旧而迂腐。这不
仅不能塑造孔子平易近人
的形象，反而拉远了孔子与
普通人的距离，让他变得神
秘莫测。再者，如此声势浩
大的活动，必然要花费不菲
的费用，这笔费用从哪里
来，有没有滥用公款的嫌
疑，相信大家心头都会有个
问号。孔子曾说，“道千乘之
国 ，敬事而 信 ，节 用 而 爱
人”，如果组织方无法将花
费的来龙去脉讲述清楚，那

么就没有做到“敬事而信”；
如果当真滥用了民力，浪费
了纳税人的汗水，就不是真
正意义上的“节用而爱人”。

纪念孔子的最好方式，
一是做好普及教育，让其精
神融入到每个人的一举一
动一言一行之中。同时，也
要学习孔子的践行精神，把
更多的精力和资金，用在有
实际意义的惠民举动之中。
不如是，那些高呼的“尊孔”
口号，永远只是纸面上堂皇
的字眼，祭孔仪式无论怎样
完美，也始终只是一种仪式
而已。

真正的改善民生不是
说要让所有人的生活水平
普遍提高，一般人的民生其
实要靠自己来实现，可以通
过市场和工作来实现生活
的改善。而政府更要做的是
切切实实去帮助那些特别
贫困的人提高生活质量。

——— 北京大学副校长
海闻说。

要让房子降价，最关键
的还是解决土地财政问题，
土地价格降不下来，房价也
一定降不下来。

——— 经济学家许小年
说。

曾经有一次，我在日本
一家饭店吃饭，一位日本老
人错将牙签当做盐撒到了
碗里，当时他看到碗里一根
根竖立的牙签，便打趣说这
是“草船借箭”——— 由此可
见普通日本人对中国文化
的熟悉程度。

——— 旅日华人作家毛
丹青说。

幼儿教育有两个至为
关键的因素：一是树立家长
权威，善于向孩子的任性说

“不”;二是培养孩子的独立
意识和自主能力，锻造他们
的自我个性。

——— 法国儿童教育专
家马克·雷诺说。

很多国内高校的讲师，
收入少得可怜，有些年轻学
者每月扣除保险金和公积
金之后，拿到手的工资不到
3000元，却要在北京等生活
成本高昂的城市中养家糊
口。

——— 北京林业大学教
授刘俊国说。

严重的负利率也导致
了国内很多家庭倾向于把
储蓄转移到其他投资品上，
特别是房地产市场。近十多
年来中国房地产之所以投
机炒作之风如此炽烈，泡沫
被吹得如此之大，一定程度
上也与低利率或负利率环
境有关。

——— 中国社会科学院
金融研究所研究员易宪容
说。

中国未来需做好三件
事情，继续支持增长；把增
长动力转变为依靠内需拉
动；提升民众生活水平，使
其分享持续高速增长带来
的好处。

——— 国际货币基金组
织总裁克里斯蒂娜·拉加德
说。

不磕头不足以纪念孔子吗
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以人为本
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《齐鲁晚报》3月20日报

道“滕州百名民警围堵击毙
一只大灰狼”。大灰狼被击
毙，村民们放起了鞭炮，当地
百姓一直悬着的心终于放下
了。可是，在网上，我看到，许
多网友对于此事有许多质
疑：一是，杀死一只狼，怎
么需要动用这么多警力，并
且还出动了巡警、刑警、武
警和特警，这是不是公务资
源 浪 费 ？二是，怎 么是射
杀，而不是捕捉？为什么不
给狼尤其是野生狼一条生
路？这与动物保护理念是不
是有所背离？可是，在笔者
看来，以上两种质疑之声，
并不妥当合理。在公共安全
面前，对于这只异常凶残的
野狼，我们既不需要英雄主

义，也不需要善性大发对狼
抒发类似“保护野生动物”的
爱怜之情。

在四五天之前，电视台
报道了“恶狼伤人”的消息，
在新闻中，我看到了一名小
女孩已经被狼咬得面目全
非，而一名小男孩则直接被
狼咬断了脖子，当场毙命。现
在，我体会到了“为民除害”
的含义。在对野狼的捕杀过
程中，无论是当地警察的表
现，还是当地百姓的表现，都
值得赞扬。公共安全大于一
切。以人为本，不需要对野狼
进行过多的抒情。要明确的
是，这和一些地方政府组织
的屠狗行动、网上出现的一
些“虐猫”视频，有本质的区
别。保护动物和保护人类，固
然都重要，但一定要排一个
次序的话，保护人类的安全
应该是第一位的。这并非是
人类的自私。

读者：王传涛

温暖的“强制”
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《齐鲁晚报》3月20日“高

速路有了司机强制休息室”
的报道，读后让人感到温暖。
过去人们对“强制”一词都会
感觉不舒服，但此文中的“强
制”一词，让人感到的是温馨
和关照，更为我省拟将推广
这一做法叫好。

长期以来，司机出于盈
利目的而疲劳驾驶的现象屡
见不鲜，由此引发的交通事
故更是触目惊心。现有法律
规定，连续驾驶机动车四小
时必须停车休息，但大多数
司机却做不到。其原因一是
为了盈利，二是在高速路边
确实也没有休息的场所。首
个强制休息室在曲阜使用以
来 ，得 到 了 司 机 们 的 赞
扬——— 其目的和做法大家都

能理解，是为了避免交通事
故的发生和对他们人身安全
的关爱。

强制休息室不仅可杜绝
或减少疲劳驾驶的现象，也
为因身体不适及有需要帮助
的司机提供了便利，更是人
性化的体现。期盼这一做法
能尽快在全省推广。

读者：郭汉杰

心寒胜春寒
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看了《齐鲁晚报》3月20

日《倒春寒考验各地“看天供
暖”》一文，有许多话如鲠
在喉，不吐不快。看天供暖
是一项关注民生的重要内
容，体现出政府对市民的关
怀体贴。可是，有的城市说
得挺好，执行起来却是另一
套 。就 拿 我 所 在 的 城市来
说，市政部门的有关领导在

供暖日期截止前就曾经信
誓旦 旦 地 声 称 要“ 看 天 供
暖”，让市民听了感到很温
暖。可是，尽管气象部门早
就预报了3月18日后要大幅
降温，有关部门还是在降温
前停止了供暖。

当地的《城市集中供热
管理条例》也明确提出，要根
据气候变化，决定提前或者
延长供暖时间。可是，让人感
到不解的是“看天供暖”只是
写在条文中，很难真正落实。
市政部门领导的承诺如同儿
戏，这怎能不让人感到心寒。
看天供暖只说不做，市民只
是一时受到影响，而政府部
门的形象威信受到的影响却
是长远的。

读者：赵连英
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